

## **SESION PUBLICA Y SOLEMNE DE CABILDO PARA EL HERMANAMIENTO DE LAS CIUDADES MEXICANAS DEL PATRIMONIO MUNDIAL DE FECHA DIECISEIS DE AGOSTO DE MIL NOVECIENTOS NOVENTA Y SEIS.**

En la Muy Noble y Leal Ciudad de Nuestra Señora de los Zacatecas, reunidos en el Ex-templo de San Francisco, y estando los señores del Regimiento juntos en su Cabildo y Ayuntamiento, siendo las dieciocho horas del día dieciséis de agosto de mil novecientos noventa y seis se declara solemnemente abierta esta sesión, en orden de las facultades que le son conferidas, al Presidente Municipal, por la Ley Orgánica del Municipio Libre del Estado de Zacatecas, con el objeto de cumplir con el acuerdo de Hermanamiento entre las Ciudades Mexicanas Patrimonio Cultural de la Humanidad, de Guanajuato, Morelia, Oaxaca, Puebla y Zacatecas y de esta última con la ciudad de Querétaro. Ante la presencia del SR. LIC. ARTURO ROMO GUTIERREZ, Gobernador Constitucional del Estado, SR. LIC. URIEL MARQUEZ VALERIO, Presidente de la Quincuagésima Quinta Legislatura del Estado, del SR. LIC. RAFAEL ARMANDO CANDELAS VILLALBA, Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, del SR. LIC. ARNULFO VAZQUEZ NIETO, Presidente Municipal de Guanajuato y Secretario General de la Sede Regional para Iberoamérica de las Ciudades del Patrimonio Mundial, del SR. LIC. TULIO HERNANDEZ GOMEZ, Vocal Ejecutivo del Centro Histórico, en representación del SR. LIC. OSCAR ESPINOSA VILLARREAL, Regente de la Ciudad de México, del SR. LIC. SALVADOR LOPEZ ORDUÑA, Presidente Municipal de Morelia, del SR. C.P. PABLO ARNAUD CARREÑO, Presidente Municipal de Oaxaca, del SR. LIC. JUAN CARLOS PLATA IBARRA, en representación del ING. GABRIEL HINOJOSA RIVERO, Presidente Municipal de Puebla, del SR. LIC. JESUS RODRIGUEZ HERNANDEZ, Presidente Municipal de Querétaro, y del SR. PROFR. JOSE MANUEL MALDONADO ROMERO, Presidente Municipal de Zacatecas, se procede a dar desahogo al orden del día aprobado para la presente Sesión Pública y Solemne para la cual se invita al Profr. José Manuel Maldonado Romero a que haga uso de la palabra. "Zacatecas se engalana, para recibir y dar la más cordial de las bienvenidas a los dignatarios que representan a las Ciudades Mexicanas del Patrimonio Mundial, que con su tradición centenaria, riqueza cultural, belleza arquitectónica y su trato fraterno, han hecho que el mundo les otorgue el merecido reconocimiento que ostentan. Con la declaración por la UNESCO de los Centros y Zonas Históricas de las distintas ciudades mexicanas como Patrimonio Cultural de la Humanidad, para Zacatecas se han generado nuevos derroteros en la difusión y promoción de su cultura y urbanística, reanudando los impulsos que desde centurias habían procurado consolidarla como la ciudad digna, bella, cómoda, limpia y acogedora que iniciaron nuestros padres y abuelos y continuaron nuestros hijos y hermanos, así como un hermoso solaz espacio para nuestros visitantes, que constataran el trato cálido

y amable de sus vecinos, que se manifiesta en la nobleza de su espíritu, la tesonera actitud de arrancarle a un suelo áspero la subsistencia cotidiana, oradando y extrayendo de las entrañas de esa tierra colorada sus argentíferos minerales, que se advierten en la serena belleza de sus edificios labrados en cantera rosa, bajo la apacible vigilancia de sus balcones de hierro forjado. La civilizadora del norte, es pródiga en museos, templos, jardines, parques, plazuelas, calles y callejones que han sido la inspiración de innumerables leyendas, y escenario de páginas loables de nuestra historia patria. Bajo este suelo metálico, los zacatecanos les damos nuevamente una calurosa bienvenida a: Lic. Tulio Hernández Gómez, Vocal Ejecutivo del Centro histórico de la Ciudad de México y representante personal del Lic. Oscar Espinosa Villarreal, Lic. Arnulfo Vázquez Nieto, Presidente Municipal de Guanajuato, Lic. Salvador López Orduña, Presidente Municipal de Morelia, Michoacán, C.P. Pablo Arnaud Carreño, Presidente Municipal de Oaxaca, Lic. Jesús Rodríguez Hernández, Presidente Municipal de Querétaro, Sr. Regidor Juan Carlos Plata Ibarra, Representante Personal del Ing. Gabriel Hinojosa Rivero, Presidente Municipal de Puebla. La relación que nos une además de histórica, es fraternal; donde el adjetivo se convierte en sustantivo y el verbo en acción, porque ese sentimiento se hace patente en el trato que asumen nuestros ciudadanos y la actitud manifiesta de sus gobernantes. Esta fraternidad no es abstracta, cuando se comparten costumbres, idiosincrasia y destinos. Menos aún, cuando en estos momentos en que el Pacto Federal se redefine, se reforma el Estado con la participación de todos, la fraternidad toma un nuevo sentido. Hoy asistimos al hermanamiento de las Ciudades Mexicanas del Patrimonio Mundial, no podemos ignorar que se trata de un significativo avance político, cultural y fraterno entre nuestros pueblos. Político, porque las ideologías no dividen el corazón de sus autoridades; aquí se expresan un mosaico de posiciones, que bien refleja la heterónoma composición de la sociedad mexicana, pero también, es la muestra más nítida de que la diversidad y pluralidad no obstaculizan el entendimiento entre los que asisten y disienten. Somos un ejemplo de convivencia e interrelación acorde al tiempo de México. Cultural, porque se trata de entenderlo como un conjunto de hábitos y actitudes, como sinónimo de civilización que comprende las técnicas de la vida material, e instituciones éticas y jurídicas, en suma, en todo aquello que la naturaleza no nos ha dado, y que ha creado el hombre; y allí esta precisamente la riqueza del hermanamiento, porque no sólo precisamente la riqueza del hermanamiento, porque no sólo cubre el protocolo de ostentarnos como tales, sino que nos brinda la oportunidad de acercarnos productivamente en el campo de la interpretación que nuestros predecesores implementarán en la educación, arquitectura y costumbres. Y porque no decirlo, nos permite interactuar para impulsar económicamente nuestras regiones, y fortalecer la noble institución vecinal que representamos. Fraterno, porque estamos creando un espacio para que los hombres y mujeres libres convivan en armonía, sin distingos no cortapisas; acrecentando los lazos humanos, fortaleciendo nuestras instituciones, y participando en la

construcción de un México mejor y haciendo de los municipios la casa de todos. La fraternidad no es una simple palabra, es una actitud y proyecto de vida social; representa una oportunidad para la coexistencia y al mismo tiempo un camino para la paz, el entendimiento y la prosperidad de los pueblos. Es garantía de trato igualitario entre los semejantes. Sintetiza la unidad, cohesión y grandeza de los hombres. Somos herederos de las grandes gestas libradas por los mexicanos para integrarse como nación. Cada región manifiesta sus peculiaridades, y es un mosaico cultural donde la diversidad enriquece a la patria; por ello, con la diversidad enriquece a la patria; por ello, con la constitución de la Asociación de las Ciudades Mexicanas del patrimonio Mundial, dimensionamos nuestras metas, nos consolidamos como ciudades hermanas que guardaremos con celo sus inconmensurables tesoros, asumiendo una comunicación permanente, a través de un intercambio cultural, económico y turístico sin precedentes. Las ciudades de Guanajuato, México, Morelia, Oaxaca, Puebla, Querétaro y Zacatecas, asumimos el compromiso no sólo de preservar el patrimonio, sino de promover en estas ciudades una fisonomía económica, cultural y arquitectónica sobresaliente. Estas ciudades mexicanas, bien se expresan en: Guanajuato, de añeja historia y rica en tradición; que con orgullo se ostenta como la Joya Colonial de América Latina, adornada con su vasta artesanía de canteras, cerámicas de mayólica y alfarería. Por sus calles, plazuelas y callejones transita todavía el espíritu de la independencia, y el eco persistente del grito libertario. su festival Cervantino año con año la convierte en escenario internacional de la cultura y orgullo de México. La Ciudad de México, que ya se erigía como la majestuosa capital de los mexicanos; es la cuna del segundo municipio de la América Continental, y consolidada posteriormente como asentamiento de los poderes federales. Además de ser una de las metrópolis más grandes del mundo, también ha sido lugar de grandes batallas, donde se ha expresado el indómito espíritu de los mexicanos. El catálogo arquitectónico que se encuentra en esta ciudad, podemos recorrerlo desde la grandeza que heredaron los Aztecas en sus templos, hasta los edificios Coloniales pasando por el Art Nouveau a las diversas manifestaciones del Postmodernismo. como una muestra, podemos mencionar al Palacio de Minería que fuera diseñado por Manuel Tolsá, y construido en el más puro estilo Neoclásico. Morelia Preserva en su tradición, el señorío y la nobleza que le han legado sus hombres, manteniendo con orgullo la belleza de una ciudad de vasta riqueza cultural, que podemos verificar en sus monumentos arquitectónicos entre los que destacan: la Catedral, los Conventos de San Francisco y San Agustín, así como el prominente Palacio de Clavijero. Oaxaca, la antigua ciudad de Antequera, mantiene un hermoso colorido étnico, que también se manifiesta en los 570 municipios que integran al Estado del mismo nombre, y se recrea año con año en la comunal Guelaguetza; es un sitio de aire limpio transparente, y gente noble acorde a la blancura de sus casas. Muy representativa de la ciudad, es su artesanía, su cerámica negra y su orfebrería, de profunda raíz prehispánica. Puebla, de quien la leyenda dice fue erigida

por los ángeles, y la belleza de su arquitectura nos lo confirma; tierra donde la tradición liberal se cubrió de gloria, impulsada por el brío de los machetes Zacapoaxtla en su heroica defensa del 5 de Mayo, y confirmada por los hermanos Serdán, primeros mártires de la revolución mexicana. Posee una acendrada vida comunitaria, como así se manifiesta en sus fiestas populares: la Feria Estatal que se celebra cada año en el mes de abril, con exposiciones industriales, artesanales, danzas regionales; trajes típicos como el de charro y china poblana. Manos creativas de artesanos mundialmente reconocidos, que han creado la loza de Talavera, la talla de ónix y el barroco placer del mole. Querétaro, Templo y Convento de la Cruz, es tan sólo una muestra arquitectónica de las que posee del siglo XVI; la leyenda de Santiago Apóstol, se relaciona con la fundación de la ciudad, sus tradicionales serenatas de los domingos en el jardín Obregón, acrecentaron su vivencia comunitaria y su joyería en oro y plata con piedras preciosas. Zacatecas, bajo un intenso cielo azul con entrañas argentíferas, donde sus hombres han provocado en la cantera un poema al convertir en arte la talla de la roca y arrancarle con denhuesto el suspiro cotidiano de la vida; Gran Civilizadora del Norte bastión del federalismo con Tata Pachito, rincón de la patria que decidiera la revolución mexicana. Para el zacatecano, la libertad es como el aire que respira, la democracia un principio sagrado, u la fraternidad universal su quimera. Como podemos advertir respetables y distinguidos visitantes, esta semblanza proporciona la dimensión e intrínseca justificación de nuestro hermanamiento, porque emerge una línea horizontal que nos identifica: una profunda tradición cultural, una vasta riqueza natural y paisajística, acendrada vida comunitaria con profunda y comprometida actitud republicana. En este escenario, los pueblos que se hermanan establecen compromisos con la paz, la armonía y la democracia, impulsando a los ciudadanos en una cultura de participación social, de afecto, colaboración y confianza que se logra con el trato fraterno, pues esta, es la fuente innata de la civilización, el progreso y la prosperidad. Mantengamos nuestra confianza en México y sus instituciones republicanas; haciendo una cruzada en favor de la patria, fortaleciendo y perfeccionando la democracia que aspiramos, incorporándonos al incontenible proceso de transformación que nos demanda la sociedad, y generando nuevas expectativas de desarrollo económico, político y cultural de nuestros pueblos, que objetiven la noble utopía de coordinación intermunicipal y de respeto en la diversidad. Este el ideario de la nueva cultura política que hemos recogido de Arturo romo, está inspirado en el límpido y profundo amor por esta entrañable tierra y cito a continuación: La celebración de éstos 450 Aniversarios de la fundación de nuestra bellísima Ciudad Capital revela que la concurrencia de valores y propósitos compartidos, cuando poseen autenticidad, nos sitúa por encima de divergencias u confrontaciones transitorias. al mismo tiempo, es la oportunidad de que este reencuentro colectivo y plural con nuestro pasado, nos permita cobrar una conciencia más acendrada de la necesidad de trabajar unidos para afrontar las vicisitudes del presente, y nos impulse a

movilizarnos, en armonía y cohesión, hacia la aspiración de que nuestro futuro sea mejor que el presente y el pasado. Así pues, la celebración de los 450 años de la fundación de la muy noble y leal ciudad de Zacatecas, el Ayuntamiento que me honro en presidir, hace a todos ustedes una exhortativa a la reflexión, asumiendo el reto que nos demandan nuestros pueblos, es el compromiso que nace de hermanarnos, porque amar a nuestros hermanos, a los que el destino nos dio, es natural, pero amar a los que sanguíneamente no lo son, significa una auténtica fraternidad. Zacatecas los saluda, y en un abrazo fraternal les entrega su sonrisa de cantera y su corazón de plata". A continuación se procede a la firma de los testimonios de hermandad, entregando a los señores presidentes y autoridades de las ciudades que se han hermanado, el testimonio correspondiente, con la firma del Gobernador Constitucional del Estado de Zacatecas, Lic. Arturo Romo Gutiérrez, como testigo de honor. Enseguida hace uso de la palabra el Lic. Tulio Hernández Gómez, con la representación de las autoridades visitantes: "Testimonios importantes de las Ciudades de Zacatecas, Guanajuato, Morelia, Oaxaca, Puebla, y el Centro histórico de la Ciudad de México, en fechas diversas han sido declaradas "Patrimonio Cultural de la humanidad", por la UNESCO. Querétaro, gran Ciudad de nuestra historia, es también testimonio de ese patrimonio. Y en este evento es de gran satisfacción reiterar la importancia de que Zacatecas, al cumplir 450 años de su fundación, sea la sede para establecer un lazo fraternal y de apoyo a los esfuerzos sociales e instituciones de las ciudades mexicanas reconocidas por la UNESCO como elementos extraordinarios del Patrimonio Mundial de la humanidad. El Centro Histórico de la Ciudad de México es uno de los más importantes de América, es parte de nuestras raíces e identidad nacional. El Poder Ejecutivo Federal formuló el 9 de abril de 1980, el decreto declarando una "Zona de Monumentos Históricos denominada Centro Histórico de la Ciudad de México"; se declaró Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO, el 8 de diciembre de 1987 y se develó una plaza alusiva el 4 de mayo de 1988 en el Zócalo, a un costado del Sagrario de la Catedral. El Gobierno en sus distintos niveles y áreas ha coordinado importantes trabajos para proteger los principales monumentos nacionales, para rescatar valiosos edificios, para impulsar apoyos fiscales y crediticios, para mantener museos, crear y apoyar otros nuevos, también se ha estimulado a instituciones financieras, bancos y empresas para que vuelvan a invertir. El Centro Histórico ha sido en los últimos lustros motivo de un especial empeño en generar y estimular la voluntad compartida para salvarlo, conservando y revitalizarlo. En pos de esos objetivos, se ha contado con valiosas personas en todos los sectores que quieren y defienden el gran patrimonio que lo define. Muchos mexicanos, intelectuales, periodistas, funcionarios, vecinos, artistas, comerciantes, servidores públicos, han participado en complejas e importantes tareas, Asociaciones Civiles, Fundaciones sociales e Instituciones Educativas y Culturales han probado ser parte de ese afán que no debe terminar nunca. El gran Centro del Distrito Federal, Capital de la Nación y la República, será siempre un reto y requiere

